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Niederschrift 
zur Sitzung des Hauptausschusses der Gemeínde Appen 

(öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 17.11.2009 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:40 Uhr 

 Ort, Raum: Bürgerhaus Appen (Grootdeel), Hauptstraße 79, 
25482 Appen 

Anwesend sind: 
 
Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Detlev Brüggemann    
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Hans-Joachim Banaschak CDU   
Herr Dirk David CDU   
Herr Werner Fitzner FDP stv. Vorsitzender  
Frau Jutta Kaufmann FDP   
Herr Jürgen Koopmann CDU  Vertretung für Herrn 

Ullrich Schlichtherle 
Herr Hans-Peter Lütje CDU Vorsitzender  
Frau Heidrun Osterhoff FDP   
Herr Stefan Puttmann SPD  Vertretung für Herrn 

Walter Lorenzen 
Herr Ulrich Rahnenführer SPD   
Außerdem anwesend 
Herr Torsten Lange CDU   
Herr Jürgen Osterhoff FDP   
Frau Helga Schlichtherle CDU Bürgervorsteherin  
Herr Alexander Sprick FDP   
Herr Phil Bleschke  Vorsitzender des Kin-

der- und Jugendbeira-
tes 

bis 20.30 Uhr 

Herr Karl Wilms  Vorsitzender des Se-
niorenbeirates 

bis 20.30 Uhr 

Protokollführer/-in 
Frau Inka Backer    
Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen  LVB Amt Moorrege  
Frau Heike Ramcke  Fachteam Finanzen  
 
 



- 2 - 

 

Entschuldigt fehlen: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Walter Lorenzen SPD   
Herr Ullrich Schlichtherle CDU   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 5.11.2009 einberufen. Der Vorsit-
zende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwendungen erhoben 
werden. 
Der Hauptausschuss ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 6 bis 9 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit 
ausgeschlossen. 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert: Im nichtöffentlichen Teil wird der Tagesord-
nungspunkt 9 „Personalangelegenheiten“ angefügt. 
 
Die Tagesordnung in der neuen Fassung wird beschlossen.  
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
  

Tagesordnung: 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 1.1.  Stand Bauarbeiten Op de Lohe 
  
 1.2.  Wegeunterhaltungsverband 
  
 1.3.  DSL-Versorgung 
  
 1.4.  Regionalpark Wedeler Au 
  
 2.  Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
  
 2.1.  Pausenhalle Grundschule Appen 
  
 2.2.  Optimierung Straßenbeleuchtung 
  
 2.3.  Rückblick auf die Sitzung des Personal- und Finanzausschusses 
  
 2.4.  Sitzung des Amtsausschusses 
  
 2.5.  Flächenmanagementkataster 
  
 2.6.  Veräußerung des TLF 16/25 der Freiwilligen Feuerwehr Appen 
  
 2.7.  Antrag der CDU-Fraktion 
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 3.  Anpassung der Abwassergebühren für das Jahr 2010 
Vorlage: 344/2009/APP/BV 

  
 4.  Änderung der Satzung über die Erhebung von Abgaben für die zentrale Abwasserbeseiti-

gung der Gemeinde Appen (Beitrags- und Gebührensatzung) 
Vorlage: 345/2009/APP/BV 

  
 5.  Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2010 

hier: 1. Lesung 
Vorlage: 340/2009/APP/HH 

  
 
 

Protokoll: 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
  
zu 1.1 Stand Bauarbeiten Op de Lohe 
  

Herr Linke erkundigt sich nach dem Baufortschritt in der Straße Op de Lohe. Herr 
Brüggemann teilt dazu mit, dass die Straßendecke in absehbarer Zeit eingebaut 
werden wird. 

  
zu 1.2 Wegeunterhaltungsverband 
  

Herr Kurt Meyer erkundigt sich, mit welchem Betrag sich der Wegeunterhal-
tungsverband an der Straßenbaumaßnahme Op de Lohe beteiligt. 
Dazu berichtet der Bürgermeister, dass der Verband sich nicht mit Zuschüssen 
beteiligt, sondern der Gemeinde durch die Mitgliedschaft vieler Gemeinden die 
Möglichkeit eröffnet wird, sich an Sammelausschreibungen des Verbandes zu 
beteiligen und somit kostengünstigere Angebote zu erhalten. Der von der Gemein-
de zu entrichtende Beitrag wird dann durch den Verband dazu verwendet, die 
Straßenunterhaltung in der Gemeinde Appen zu finanzieren. Herr Brüggemann 
macht noch einmal deutlich, dass dieser Beitrag auch nur für Unterhaltungsmaß-
nahmen in der Gemeinde Appen verwendet wird. 
 
 

zu 1.3 DSL-Versorgung 
  

Von Herrn Seehaber wird der Stand in Sachen DSL-Versorgung nachgefragt. Da-
zu berichtet der Bürgermeister, dass es bisher noch zu keinem Vertragsabschluss 
gekommen ist. Die beauftragte Firma sowie der kommunale Partner befinden sich 
noch in Verhandlungen. Ein Termin für die Informationsveranstaltung kann daher 
noch nicht genannt werden. 

  
zu 1.4 Regionalpark Wedeler Au 
  

Frau Uhl erkundigt sich nach der  Metropolregion Hamburg. Herr Brüggemann 
führt aus, dass der Verein „Regionalpark Wedeler Au“ am 12.11.2009 gegründet 
wurde, dem unter anderem der Bezirk Hamburg-Altona, die Städte Wedel und 
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Pinneberg sowie die Gemeinden Holm und Appen angehören. Die Gemeinde Ap-
pen ist dem Verein beigetreten, da sich eine kleine Fläche zwischen dem Forst 
Klövensteen und dem Appener See auf Appener Gemeindegebiet befindet. Der 
Verein setzt sich insbesondere für einen besseren Tourismus in den genannten 
Gebieten ein.  
 

zu 2 Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
  
zu 2.1 Pausenhalle Grundschule Appen 
  

Der Bürgermeister berichtet, dass die Ausschreibungsergebnisse zur Errichtung 
der Pausenhalle an der Grundschule Appen vorliegen. Das Ausschreibungsergeb-
nis schließt mit einem Betrag in Höhe von 314.799 € ab und liegt damit unter der 
Kostenschätzung des Architekten in Höhe von 340.000 €. In der Ausschreibung 
sind allerdings noch zwei Positionen nicht enthalten, die noch zu berücksichtigen 
sind. Es handelt sich um die Herstellung eines Vordaches für die Betreuungsschu-
le sowie einer Lautsprecheranlage.  
 

  
zu 2.2 Optimierung Straßenbeleuchtung 
  

Herr Brüggemann gibt bekannt, dass die Gemeinde Appen bei der Energie-
Olympiade eine Auszeichnung für Zukunftsvisionen erhalten hat. Allerdings ist 
die Gemeinde Appen bei der Vergabe der zur Verfügung stehenden Preisgelder 
am 5. November 2009 nicht berücksichtigt worden. 
Herr Rahnenführer ergänzt, dass die SPD die vorgesehene Maßnahme zur Opti-
mierung der Straßenbeleuchtung in der Gemeinde Appen auch bei der Partei zur 
Förderung angemeldet hat. Es sieht zurzeit so aus, dass die Maßnahme eventuell 
eine SPD-Bundesförderung bekommen könnte. Die Entscheidung bleibt jedoch 
noch abzuwarten. 
 
 

zu 2.3 Rückblick auf die Sitzung des Personal- und Finanzausschusses 
  

Herr Brüggemann teilt mit, dass am 16. November 2009 eine Sitzung des Finanz- 
und Personalausschusses des Amtes Moorrege stattgefunden hat. Herr Jürgensen 
berichtet insbesondere über die Amtsumlage. Für das Jahr 2009 musste die Amt-
sumlage im Nachtrag minimal auf 13,16 % erhöht werden, was sich jedoch für die 
Gemeinden finanziell nicht auswirken wird. Für das Jahr 2010 ist die Erhöhung 
der Amtsumlage auf dann 13,5 % unvermeidbar.  
 
 

zu 2.4 Sitzung des Amtsausschusses 
  

Die nächste Sitzung des Amtsausschusses findet am 24. November 2009 statt.  
 

zu 2.5 Flächenmanagementkataster 
  

Zur Erstellung eines Flächenmanagementkatasters teilt der Bürgermeister mit, 
dass das Land Schleswig-Holstein einen 50 %igen Zuschuss in Höhe von 11.700 € 
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bewilligt hat. Er schlägt daher vor, in der Sitzung des Bauausschusses am 
1.12.2009 noch einmal über diese Angelegenheit zu beraten. 
Auf Nachfrage aus dem Ausschuss bestätigt Herr Brüggemann, dass die im 2. 
Nachtrag zur Verfügung gestellten Haushaltsmittel mit einem Sperrvermerk ver-
sehen sind, da eine Ausführung durch die Gremien nicht beschlossen wurde. Der 
Antrag auf Bezuschussung dieser Maßnahme ist allerdings vor der Entscheidung 
der Gremien gestellt worden.  
 

zu 2.6 Veräußerung des TLF 16/25 der Freiwilligen Feuerwehr Appen 
  

Das TLF 16/25 der Freiwilligen Feuerwehr Appen konnte zu einem Preis von 
23.000 € veräußert werden, so dass die im Haushalt eingeplante Einnahme um 
3.000 € erhöht werden kann.  
 

zu 2.7 Antrag der CDU-Fraktion 
  

Herr Brüggemann verliest den Antrag der CDU-Fraktion vom 15.11.2009, in dem 
es darum geht, dass sich die Mitglieder der betreffenden Ausschüsse vor Entschei-
dungen zu gemeindlichen Bauvorhaben und Bauanträgen durch eine Ortsbesichti-
gung informieren sollten. 
Nach kurzer Diskussion kommt der Hauptausschuss einvernehmlich überein, die-
sen Antrag im Bauausschuss beraten zu lassen. 
 

zu 3 Anpassung der Abwassergebühren für das Jahr 2010 
Vorlage: 344/2009/APP/BV 

  
Der Vorsitzende erläutert, dass die Gebührensätze der Gemeinde Appen aufgrund 
der beabsichtigten Erhöhung der Entwässerungsgebühr des Abwasser-
Zweckverbandes Pinneberg zum 1. Januar 2010 neu berechnet werden mussten.  
Die Neuberechnung der Kalkulation liegt den Ausschussmitgliedern als Tischvor-
lage vor. 
 

 Beschluss: 
 
Der Hauptausschuss nimmt die neu vorgelegte Gebührenbedarfsberechnung für 
2010 zur Kenntnis und beschließt, die Schmutzwassergebühren ab 1.1.2010 wie 
folgt anzupassen: 
 
1. Die Grundgebühr beträgt je Wohneinheit monatlich  3,63 €, 
    mindestens jedoch je Grundstücksanschluss monatlich             5,45 €. 
 
2. Die Zusatzgebühr beträgt je Kubikmeter Schmutzwasser            1,25 €. 
Die Beitrags- und Gebührensatzung der Gemeinde Appen ist entsprechend zu än-
dern.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen 
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zu 4 Änderung der Satzung über die Erhebung von Abgaben für die zent-
rale Abwasserbeseitigung der Gemeinde Appen (Beitrags- und Ge-
bührensatzung) 
Vorlage: 345/2009/APP/BV 

  
 Beschluss: 

 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die anliegende 4. Nachtragssat-
zung zur Satzung über die Erhebung von Abgaben für die zentrale Abwasserbeseitigung 
der Gemeinde Appen (Beitrags- und Gebührensatzung) zu beschließen.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen 

  
  
zu 5 Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2010 

hier: 1. Lesung 
Vorlage: 340/2009/APP/HH 

  
Von Herrn Lütje wird mitgeteilt, dass der vorliegende Entwurf des Haushaltspla-
nes 2010 im Verwaltungshaushalt eine Finanzierungslücke von ca. 700.000 € 
aufweist und damit seine Befürchtungen der vergangenen Monate noch übertrof-
fen worden sind. Eine Deckung dieser Finanzierungslücke ist ohne Objektverkäu-
fe nicht mehr machbar. 
Herr Brüggemann verweist auf die allen Ausschussmitgliedern vorliegenden Ein-
sparvorschläge der Verwaltung und bittet um Beratung über weitere Einsparpoten-
tiale in den Fraktionen. 
Der Hauptausschuss nimmt den vorliegenden Entwurf des Haushaltsplanes sowie 
die Einsparvorschläge der Verwaltung zur Kenntnis und verweist zur weiteren 
Beratung an die Fachausschüsse. Die Ausschüsse werden aufgefordert, für ihre 
Zuständigkeitsbereiche weitere Einsparmöglichkeiten zu erarbeiten bzw. neue 
Einnahmequellen vorzuschlagen. 
 
Herr Fitzner regt an, den gemeindlichen Vertretern eine Aufstellung aller im Ge-
meindebesitz befindlichen Immobilien mit Verkaufswerten zur weiteren Beratung 
zur Verfügung zu stellen. Außerdem sollte ein Vertreter der Hausverwaltung zu 
einer der nächsten Sitzungen des Hauptausschusses eingeladen werden, damit in 
der Sitzung über den baulichen Zustand sowie über erforderliche Sanierungsmaß-
nahmen beraten werden kann.  

 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 23. November 2009  

 
Gez. Hans-Peter Lütje  gez. Inka Backer  
 


